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ПРАВИЛА СЛИТНОГО НАПИСАНИЯ НАРЕЧИЙ 
▪ 1. Пишутся слитно наречия, образованные соединением 
предлога-приставки с наречием, например: донельзя, навсегда, 
послезавтра. 

▪ Примечание: От подобных слов следует отличать раздельно 
пишущиеся сочетания предлогов с неизменяемыми словами, 
употребляемыми в этих случаях в значении существительных. 
Ср.: Назавтра больной почувствовал себя лучше (почувствовал 
когда?, в значении наречия). – Заседание назначено на завтра 
(назначено на какое время? на когда?, в значении 
существительного). 



▪ 2. Пишутся слитно наречия, образованные соединением 
предлогов-приставок в и на с собирательными числительными, 
например: вдвое, надвое (но: по двое).

▪ 3. Пишутся слитно наречия, образованные соединением 
предлогов-приставок с краткими прилагательными, например: 
влево, задолго, намертво, докрасна, издавна, справа, 
подолгу, попусту, неподалеку.

▪ Примечание: Различается слитное написание некоторых наречий 
этого типа и раздельное написание предложно-именных 
сочетаний. Ср.: Народу помногу ежедневно здесь бывает. – Он 
не бывает здесь по многу месяцев (наличие управляемого 
слова).

▪ 4. Пишутся слитно наречия, образованные соединением 
предлогов-приставок с полными прилагательными и 
местоимениями, например: вплотную (подойти), врассыпную 
(броситься), вручную (сделать), вслепую (бродить), втёмную 
(играть), вчистую (получить отставку), вничью (сыграть), 
вовсю (размахнуться). 



▪ 5. Пишутся слитно наречия, имеющие в своем составе такие 
существительные или такие именные формы, которые в 
современном литературном языке не употребляются, например: 
вдоволь, вдребезги, взаперти, восвояси, впритык, впросак, 
врасплох, всмятку, втихомолку, дотла, запанибрата, 
заподлицо, изнутри, исподлобья, исподтишка, кнаружи, наземь, 
наискось, насмарку, наспех, настороже, натощак, наугад, 
начеку, наяву, невдомек, невзначай, невмоготу, невпопад, 
оземь, поделом, поодаль, поперек, пополам, пополудни, сзади, 
снаружи, спозаранку, спросонок, сызмальства, чересчур. 

▪ Примечание: Некоторые из этих пишущихся слитно наречий 
включают в свой состав имена существительные, которые могут 
употребляться и как самостоятельные слова, но сравнительно 
редко, обычно в условиях специального контекста, например: 
вблизи (ср.: очки для дали и для близи), взасос (ср.: засос 
воздуха), вперегонки (ср.: сухие перегонки), исстари (ср.: о 
чудесах вещает старь), наперерез (ср.: линия перереза), 
наперечет (ср.: перечет имен), нарасхват (ср.: мгновенный 
расхват), понаслышке (ср.: распространилась наслышка о его 
неблаговидном поступке). 



▪ 6. Пишутся слитно наречия, если между предлогом-приставкой и 
существительным, из которых образовалось наречие, не может 
быть без изменения смысла вставлено определение 
(прилагательное, числительное, местоимение) или если к 
существительному не может быть поставлен падежный вопрос, 
например: вдобавок, вброд, вволю, влет, вместе, вмиг, внаем, 
внакладе, вновь, вовремя, воистину, вокруг, вослед, 
вперебой, вперегиб, вплоть, впоследствии, вполовину, 
вполушутку либо вполусерьез, вправду, вправе, впрок, 
вразброс, вразнобой, вразрез, вскорости, вслух, всухомятку, 
въявь, задаром, замужем, зараз, кряду, кстати, навстречу, 
навыкат, навыкате, навылет, навынос, навыпуск, навырез, 
навытяжку, наголову, назло, назубок, наизготовку, наизнанку, 
накануне, налицо, наоборот, наотрез, наперебой, наперевес, 
наперерыв, наперехват, напоказ, наполовину, напоследок, 
например, напрокат, напролет, напролом, нараспашку, 
нараспев, наряду, насилу, наудачу, начистоту, невмочь, 
отчасти, побоку, подряд, подчас, позарез, поневоле, 
поодиночке, пополуночи, поутру, сбоку, сплеча, сразу, сроду, 
сряду. 



▪ Примечание 1: Многие из указанных слов в зависимости от 
контекста (наличия пояснительных слов) и значения выступают 
в качестве сочетания предлога с существительным и пишутся 
раздельно. Ср.: перейти вброд – вступить в брод; быть 
вправду (на самом деле) счастливым – верить в правду; вправе 
действовать именно так – не сомневаться в праве поступать 
так; разбить наголову – надеть на голову; действовать втайне 
(тайно) – хранить в тайне (в секрете); выучить назубок – 
подарить на зубок; сделать назло – жаловаться на зло и 
несправедливость; говорить врастяжку (растягивая слова) – 
отдать сапоги в растяжку (ср.: в повторную растяжку), 
склониться набок – повернуться на бок (ср.: на правый бок), 
сбоку припека – с боку на бок; жить обок – жить бок о бок; 
стоять насмерть – идти на смерть; вернуться наутро (утром) – 
перенести на утро; не видеть отроду – тридцать лет от роду; 
слишком много – три метра с лишком; вразрез с чужим мнением 
– попасть в разрез на руке. 



▪ Примечание 2: В данную группу (частично в предыдущую, см. 
выше, п. 5) входят многие наречия профессионального 
характера и разговорного стиля с приставкой в- и конечным 
слогом -ку, пишущиеся слитно, например: вдогонку, взатяжку, 
внакатку, внакидку, внакладку, вперебежку, вперебивку, 
вперевалку, вперевертку, вперегонку, вперемежку, вперемешку, 
вповалку, вподборку, впригвоздку, впригибку, вприглядку, 
впридрайку, вприжимку, вприкатку, вприклейку, вприключку, 
вприковку, вприкормку, вприкрышку, вприкуску, вприпрыжку, 
вприрезку, вприскочку, впристружку, вприсядку, впритворку, 
впритирку, впритычку, вприхватку, вприхлебку, вприхрустку, 
вприщурку, вразбивку, вразброску, вразвалку, вразмашку, 
вразрядку, враскачку, враскрутку, враструску. 

▪ Пишутся раздельно: в насмешку, в рассрочку; также: в 
диковинку (другого образования) и разные сочетания, в 
которых существительное начинается с гласной буквы. 



▪ 7. Пишутся слитно наречия с пространственным и временным значением, 
имеющие в своем составе существительные верх, низ, перед, зад, 
высь, даль, глубь, ширь, начало, конец, век. Например: вверх, 
вверху, доверху, кверху, наверх, вниз, внизу, книзу, снизу, вперед, 
назад, ввысь, вдаль, вдали, вглубь, вширь, вначале, сначала, 
вконец, наконец, ввек, довеку, навек, навеки.

▪ Примечание 1: Возможность вставки определяющего слова (ср.: вверх – 
в самый верх) не влечет за собой раздельного их написания. 
Раздельно эти слова пишутся только при наличии в самом предложении 
пояснительного слова к указанным существительным или по смыслу 
контекста, например: к низу платья, в глубь океана, в даль 
туманную, в начале осени, во веки веков, на веки вечные, повторить 
урок с начала (т.е. «от начала», а не «сперва»). Ср.: Науку изучают 
с азов, дружбу берегут с начала (пословица). Но: Нужно начать все 
сначала (в значении «заново, опять, еще раз»). 

▪ Примечание 2: Многие из приведенных в данном пункте слов могут 
употребляться в функции предлогов при управляемом существительном, 
и в этих случаях сохраняется слитное написание, например: Внизу 
двери виден был свет (т.е. свет шел из-под двери, а не освещал низ 
двери). Вверху письма стояла дата (воспринимается значение 
наречного предлога, а не предметное значение «верх письма»). Ср. 
также: быть наверху блаженства, чувствовать себя наверху 
благополучия (с переносным значением слова наверху), остановиться 
посередине дороги и т.д.



ПРАВИЛО РАЗДЕЛЬНОГО НАПИСАНИЯ 
НАРЕЧИЙ

▪ 1. Раздельно пишутся наречные сочетания предлогов-
приставок без, до, под, при и про с формами имен 
существительных (в том числе не употребляющимися вне этих 
сочетаний).Например: без конца, без напряга, без обиняков, 
без продыху, без разбору, без спросу, без умолку, без 
устали; до зарезу, до неузнаваемости, до отвала, до 
полусмерти, до смерти, до упаду, до чертиков. 

▪ Не забывайте, что до- со словами пространственного и 
временного значения пишется слитно (доверху, донизу).
Запомните, что слитно с до- пишется наречие дотла.



▪ 2. Раздельно пишутся наречные сочетания, состоящие из 
предлога-приставки с и формы родительного падежа 
существительного на -у(-а).Например:с виду, с голоду, с 
испугу, с лёту, с маху, с наскоку, с перепугу, с разбегу, с 
разгону, с размаху, с ходу; с испуга, с лёта, с наскока, с 
перепуга, с разбега, с разгона, с размаха.

▪ Запомните: пишутся слитно сразу, сроду, сплеча;

▪ Не забывайте, что наречия, образованные от существительных с 
пространственным и временным значением, пишутся слитно, 
например: сбоку, сверху, снизу, сначала.

▪ 3. Раздельно пишутся наречные сочетания предлогов-
приставок в и с со второй частью, начинающейся с гласных.
Например:в обмен, в обнимку, в обрез, в обтяжку, в одиночку, 
в одночасье, в отместку, в охапку, в охотку, в убыток, в 
угоду, в укор, в упор, в упрёк;с иголочки, с изнанки, с 
оглядкой, с опаской, с охотой, с умом, с умыслом.



▪ 4. Раздельно пишутся наречные сочетания предлога по с 
собирательными числительными.Например: по двое, по трое, по 
пятеро.

▪ 5. Раздельно пишутся наречные сочетания, образованные 
повторением существительных или числительных с предлогом и 
пишущиеся в три или четыре слова. Например: бок о бок, с 
боку на бок, с глазу на глаз, с часу на час, нога в ногу, 
след в след, рука об руку, из рук в руки, из века в век, из 
года в год, раз за разом, раз на раз, из раза в раз, душа в 
душу, слово в слово, один на один, двое на двое, трое на 
трое.


